

EL COMERCIO.

Año XXXVIII.

Sabado 24 de Julio de 1880.

Num. 13.325.

CADIZ 24 DE JULIO,

La táctica de nuestros partidos de oposicion en materia de elecciones es original, como ella sola.

La legislacion actual permite que las minorias tengan representacion propia en los municipios y dicho se está que pueden intervenir, que pueden conocer siquiera los actos de los municipios mismos, en todo lo que concierne a la política, ó lo que es igual en todo lo que concierne a las elecciones.

Llegan los periodos en que con arreglo a la ley se admiten reclamaciones para rectificar las listas electorales. Se publican los annctos correspondientes; pasan los plazos señalados, y ni una sola reclamacion presentan las oposiciones, ó porque nada tienen que reclamar, ó porque miran con la mas completa indiferencia el ejercicio de sus derechos.

Pero se acerca el dia de las elecciones, y entonces hay que explicar de algun modo la abstencion, y se explica diciendo que las listas están mal formadas y que con listas semejantes es imposible luchar, é inútil, por tanto, ir a los comicios.

Y como no hay razon ni aun pretexto para culpar al gobierno del abandono ó de la desidia de sus adversarios, se le echa el muerto al país, dando por supuesto que está desalentado, que ha perdido hasta la esperanza de un mejor porvenir, que no tiene fé en nada ni en nadie, en una palabra, que no hay opinion y que las instituciones y el gobierno representativo son una mentira y una farsa.

Aquí se pretende, por lo que vemos, que el país haga espontáneamente lo que no hacen ni quieren hacer las oposiciones; ó lo que es lo mismo, que el país se convierta en un partido de oposicion. Si los que buscan el poder por medio de las luchas políticas no tienen interés en depurar las listas electorales de los defectos que puedan haber en ellas, ¿lo ha de tener esa gran masa de personas independientes que nada esperan para sí de semejantes luchas y que solo toman parte en ellas bajo la direccion ó bajo la influencia de los partidos que se disputan el poder? ¿Ni de qué sirve en los trabajos concernientes a las elecciones la accion meramente individual de los electores, cuando falta la accion colectiva de las parcialidades militantes?

No hay, pues, que acusar al gobierno, ni mucho menos al país de que haya un censo electoral imperfecto, suponiendo que lo sea el que hoy sirve de base a las elecciones, lo que de ningún modo concedemos. Esos partidos de oposicion que dejan pasar los plazos legales sin promover reclamacion alguna sin cuidarse siquiera de que tienen derechos que defender, son los verdaderamente responsables de las faltas reales ó imaginarias que ponderan y de que tan fuera de propósito se quejan.

Lo que hay es que las oposiciones están habitadas en nuestro país a no contar para nada con la opinion, ni por consiguiente con el cuerpo electoral, sino cuando ocupan el poder y tienen en sus manos elementos oficiales para procurarse el triunfo en los comicios. Todo lo esperan de la estrategia anti-parlamentaria de los hombres políticos de Madrid y mientras no consiguen ser gobierno de esa manera y por esos medios, ni están ni quieren estar en contacto con

los electores, ni se acuerdan siquiera de que ha de haber elecciones, sino cuando llega el momento de hacerlas.

Esto explica su aislamiento, fuera de determinadas localidades, donde, por causas casi siempre estrañas a la política, suele crearse una atmósfera favorable a sus candidatos. Rocogen naturalmente el fruto de la semilla que han sembrado. Su indiferencia respecto a todo lo que a las elecciones se refiere, hace indiferente también a la parte del cuerpo electoral que pudiera simpatizar con la causa que defienden y que acaso simpatizaría con ella sino se le hubiesen dado esos ejemplos de inaccion ó de quietismo que amortiguan la fé, y acaban con todo entusiasmo, y enfrían la opinion de los amigos, haciendo impotente para luchar a los que estaban y están llamados a dirigirlos.

No hay mas remedio que cambiar de táctica. Vale mas perder las elecciones, que abstenerse de tomar parte en ellas. Nosotros las hemos perdido muchas veces, y sin embargo hemos tocado siempre, en el poder y en la oposicion. Solamente así se conservan los amigos, se mantiene viva la fé y se puede contar con el apoyo de un partido, lo mismo en la próspera que en la adversa fortuna.

En Inglaterra se están construyendo para nuestra marina de guerra, dos cruceros de hierro, cuyo andar será de 14 millas por hora. Los cañones que habrán de colocarse en las repisas de los mismos, deberán ser susceptibles de hacer fuego tanto hacia proa como a popa en una direccion paralela a la quilla.

El arsenal del Ferrol tiene el encargo de construir las calderas de la fragata *Cármen*, y tres juegos de máquinas de fuerza de 4,400 caballos, a cuyo objeto el capitán general de aquel departamento ha sido autorizado para que aumente la maestranza en 400 hombres en los talleres de la factoria, si bien paulatinamente y a medida que se presenten operarios idóneos. Estas máquinas están destinadas a dos cruceros que se construirán en los arsenales del Ferrol y Cartagena.

En el primero de estos se construye también la corbeta *Navarra*, y en el de la Carraca la *Castilla*, cuyas máquinas proporcionará la casa inglesa Penn, si bien las calderas se construirán en los expresados arsenales.

En breve se anunciará la subasta para construir en España las calderas de la goleta *Caridad* y las de la fragata *Concepcion*, y por último, la comision de marina en Londres ha recibido encargo de adquirir y remitir a España las planchas y hierro de ángulo para el cañonero *Eulalia*, que se construye en Ferrol, y herramientas para los arsenales de Ferrol, Cadiz y Cartagena. Estas adquisiciones se han hecho con cargo al presupuesto pasado.

Con objeto de estudiar los astilleros de Francia, Bélgica, Alemania é Inglaterra, y los adelantos que ofrezca la marina de los citados países, en breve saldrá para aquellas naciones el jefe de la seccion de ingenieros del ministerio del ramo, Sr. Urcula.

También se espera que en breve examinará el Consejo de ministros el expediente para la contratacion de las nuevas máquinas de Ferrol y Cartagena.

Hé aquí una nota de los rendimien-

tos de las aduanas de España, durante los cinco últimos años económicos:

AÑOS.	Millones de pesetas.	Aumentos. Millones.
1875-76.	70	"
1876-77.	83	13
1877-78.	88	18
1878-79.	106	36
1879-80.	116	40
		107

Ciento siete millones de pesetas, ó sean 428 millones de reales, hé aquí lo que importan los aumentos que ha obtenido la renta en los cuatro años posteriores al de 1875-76.

Ese resultado débese en primer término a la paz, y en segundo a la diligencia de la administracion. Los funcionarios del ramo de aduanas y los resguardos de mar y tierra han contribuido poderosamente a un aumento de tanta consideracion.

La renta de aduanas ha producido en el último año económico 110.632,480 pesetas, y como los gastos del personal central y provincial alcanzaron a un millón 755,260 pesetas, resulta que el coste del personal al Estado es del 1.59 por 100 de los rendimientos.

Sobre un banquete de amigos que el Martes se celebró en los jardines de Buen-Retiro, dice la *Correspondencia de España*:

«Anoche se reunieron a comer, invitados por el conde de las Almenas, en los jardines de Buen-Retiro, los Sres. Romero Robledo (ministro de la Gobernacion), conde de Pannostro, conde de Agramonte, Cárdenas (D. José), Quiroga Vaquez y Tirado (presidente de la diputacion provincial de Jaen).

Como era natural se habló de política, y preguntado con interés el Sr. Romero Robledo para que emitiera su juicio sobre el estado actual de la cosa pública, recordó la gestion del partido de que es jefe el eminente estadista Sr. Canovas del Castillo con sus éxitos y sus victorias, y anunció el desarrollo que pensaba dar el gobierno a sus propósitos, afirmandose en su programa, con un sentido de conciliacion amplia, y en el interés firmísimo de hacer cada día más sólidos los fundamentos en que descansan las instituciones.

De tal manera expuso el Sr. Romero Robledo su opinion, y con tan alto y patriótico sentido se expresó, que después de separarse los comensales, se decía que el conde de Pannostro nada había tenido que objetar al Sr. Romero Robledo, manifestánlose dispuesto a seguir y aconsejar a todos sus amigos la mayor benevolencia para esta situacion, marcándola mas, siempre que fuera conveniente, dando lugar estas palabras del presidente actual de la junta directiva del partido moderado-histórico a que se creyera anoche por políticos desapasionados é imparciales que sería pronto un hecho el ingreso en el partido conservador-liberal de importantes elementos conservadores puros.»

El Imparcial, refiriéndose al mismo banquete, dice:

«A consecuencia de este banquete, se decía anoche que el vicepresidente de la junta del partido moderado-histórico, algunos individuos de la misma y varios comités de provincias, acentuarán su política de benevolencia hacia la actual situacion, y tal vez lleven al campo activo en las próximas elecciones las disidencias que hasta ahora se habían limitado al seno de la junta del moderantismo. También se habla de una circular dirigida a los comités, y hasta se espera que muchos contesten en el sentido de apoyar a la actual situacion.

Todos estos rumores circularon ayer, pero, sin embargo, había ministeriales

que no daban importancia a estas noticias.»

La Mañana triunfa, según parece, en toda la línea fusionista-constitucional, y haciendo alarde de su triunfo, se afirma en todas las declaraciones archirevolucionarias y anticatólicas, pues ya no se contenta con suprimir la religion católica como oficial ó del Estado y considerar como accidental el principio monárquico, sino que compara a las órdenes ó congregaciones religiosas con la *flojera*.

Francamente, hasta ese punto no habían llegado, que nosotros sepamos, sino los periódicos demagógicos mas exajerados.

¿Y qué dirán a todo esto Posada Herrera, el ilustre general Martínez Campos, el marqués de Bedmar, Xiquena, Fabié, Pavia, Riquelme, duque de Tetuan, marqués de Irujo, Suarez Inclán, Colmeiro, Sanz y demás individuos de la fraccion conservadora disidente?

Un periódico de oposicion ha dado la noticia de que el ministro de Hacienda ha dispuesto que los intereses de la deuda del 2 por ciento interior y los títulos amortizados que se presenten al cobro en nuestra comision de Hacienda de París se paguen expidiendo letras contra el Tesoro a 90 dias fecha, en vez de los treinta dias fijados generalmente hasta ahora. Los demás periódicos hostiles al Gobierno han acogido la noticia con entusiasmo, y preguntan: ¿Dónde están esos millones que el ministro de Hacienda tenía dispuestos para el pago del cupón? ¿Es que se han evaporado? A lo cual contesta *La Epoca*:

«De los millones cuya existencia es dudosa para nuestros apreciables colegas, una gran parte está en poder de los rentistas nacionales y extranjeros, que han cobrado ya sus intereses, y el resto en las cajas del Tesoro, aguardando que se presenten a cobrar los tenedores que aún no lo han hecho.

La noticia de que el ministro de Hacienda ha dispuesto que nuestra comision de Hacienda en París expida sus giros contra el Tesoro a 90 dias en vez de 30 es una invencion caprichosa que no tiene fundamento alguno. Lo que ha resuelto el ministro es que los intereses y títulos amortizados del 2 por ciento interior se paguen aquí con la misma actividad que los demás valores, cuando antes se abonaban con mas lentitud. De este modo ningún tenedor los enviara a París con el objeto de cobrarlos en giros sobre Madrid, teniendo la seguridad de hacerlos efectivos en la Direccion de la deuda dentro de un plazo mas breve.

Resulta, pues, que la única disposicion del ministro de Hacienda respecto de los intereses vencidos de la deuda ha sido la de pagarlos a la mayor brevedad. Es el procedimiento más equitativo y el más eficaz para evitar reclamaciones.»

Hacen creer a *La Patria* sus últimas noticias, que el rompimiento entre los fusionistas no se hará esperar sino el tiempo que tarde en regresar a la corte algunos miembros del centralismo:

«Sin embargo, según el colega, el partido constitucional se llevará entre otros elementos, algunos de los inspiradores de la *Gaceta Universal*.

Parece que triunfa *La Mañana* en toda la línea.»

La Iberia ha perdido la batalla.

El general Martínez Campos ha quedado encargado, según dice la *Gaceta*

